

MARTES 14 DE DICIEMBRE DE 1813.

*Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.**Rápida ojeada política.*

No se puede, nó, sin asombro y admiración echar una ojeada política sobre los acontecimientos de la Europa en esta última época. La celeridad con que se han seguido unos á otros, el gran numero de ellos, lo grandioso y extraordinario que han sido, los favorables resultados que han atraído, todo admira, todo asombra, todo nos da á conocer quanto han sido excedidas nuestras buenas esperanzas, y quan feliz término debe tener el último resultado de esta terrible lucha de los pueblos del continente contra el usurpador del trono de la Francia.

En nuestros numeros anteriores hemos publicado todos los sucesos ultimos de que tenemos noticia por los periodicos de Londres hasta el 23 de nov. y de Paris hasta el 17; estos nos ponen en estado de echar una rápida ojeada sobre los puntos principales de Europa.

Holanda. El 15 de nov. fue el dia feliz en que los holandeses mostraron ya à cara descubierta el odio al tirano y al infame yugo con que por tantos años los tenia oprimidos. Apenas prendió en Amsterdam y en el Haya la primera chispa del sagrado fuego de la insurreccion contra el exécrable tirano, quando con la velocidad del rayo se propagó por todos los puntos de aquel pais; y el enemigo desde entonces no pensó mas que en su fuga por salvarse.

Los holandeses cumplieron al fin con su deber sublevandose contra sus opresores; y en crisis tan terrible como esta no fue posible hacer un trastorno tan asombroso sin algunos excesos; pero en honor suyo diremos que muy pocas han sido las víctimas sacrificadas tumultuariamente á

la venganza y furor del pueblo. Los hombres buenos cuidaron del orden y de la tranquilidad: hicieron juntas ó gobiernos provisionales: enviaron diputados á Londres, llamando á su príncipe el Stadthouder y pidiendo auxilios á la Inglaterra. En fin se comportaron del mejor modo posible en circunstancias tan extraordinarias.

El enemigo huyó á la Flandes: se encerró en algunas plazas, y particularmente en Mastrick; y el ejército del príncipe Bernadotte entraba triunfante en Holanda, donde apenas tiene enemigos que combatir, aunque sí muchas plazas fuertes que tomar por aquellos puntos.

La insurreccion de Holanda no podrá menos de atraer la sublevacion de Bravante ó Flandes austriaca: aquellos habitantes tienen iguales motivos para sacudir el ominoso yugo del tirano, y esta es la noticia que debemos esperar muy en breve: y si Bonaparte no halla en sus esclavos aquella energía, que á él le es característica, el príncipe Bernadotte, si lleva como suponemos fuerzas muy superiores, puede amenazar á Paris y flanquear los restos del Rhin, con tal que pueda atender al mismo tiempo á las muchas plazas fuertes de la Flandes.

Rhin. Bonaparte nos confiesa su retirada á la izquierda de este rio con el resto de su ejército; los aliados son pues dueños de la izquierda; y tal vez solo Kehl en Strasburgo, y Cassel en Maguncia son los únicos puntos que Bonaparte posee en la derecha. Si este caudillo de asesinos no tiene ejército respetable, los aliados pueden pasar el Rhin y dexar á retaguardia á Strasburgo, Landau Maguncia &c. siempre que se hallen con tropas suficientes para hacer bloqueos. Bonaparte necesita 1000 hs. para las guarniciones del Rhin, de la Holanda, de la Flandes, de Metz, Luxemburgo, Thionwille, Verdun y demas plazas fuertes de la antigua Francia; y en el estado de apuros en que se ve, dificilmente podrá verificar esto y quedarse al mismo tiempo con exercito respetable. Si los aliados no son detenidos en su carrera por alguna estratagemma de Bonaparte ó por alguna consideracion política para los gabinetes, pero contraria á los pueblos, el tirano de esta vez debe ser destrozado; y no creemos que los

enlaces de familias tengan preferencia sobre el bien general de la Europa.

Suiza. = Ignoramos su estado ; pero la disolucion de la confederacion del Rhin , sublevada contra su infame opresor y nó protector , no será un exemplo vano para los valientes y honrados suizos , amantes de la libertad y de la independendencia ; y no tememos engañarnos creyendo que ya se hallen no solo cooperando directamente á la buena causa sino promoviendo tambien la santa insurreccion en el Milanesado , Saboya &c.

Venecia. = Bonaparte confiesa que su cuartel general se hallaba el 6 de noviembre en Verona en el Adigge. Esto nos hace ver los grandes progresos de los aliados por aquella parte , y la libertad del territorio de la antigua republica de Venecia , y debemos sospechar que la capital esté ya tambien por los aliados ; lo que no puede ménos de haber atraido acontecimientos marítimos que aun ignoramos. No creemos se mantenga en Verona por mucho tiempo , como dice Bonaparte , el cuartel general del virey , antes bien es de esperar que flanqueado por los pasos de Suiza al Milanesado , y cundiendo en Italia las noticias de Alemania y Holanda , Eugenio tenga que hacer largas retiradas , perdiendo su ejército en guarniciones de las muchas fortalezas de aquellos puntos. La contrarrevolucion debe dar vuelta á Europa ; y los italianos seguirán , sí , el mismo camino de honradez y resolucion , de que les han dado exemplo los demas pueblos ; odiarán la tiranía ; se sublevarán contra el tirano y coadyuvarán á que la causa comun adquiera mas y mas vigor , à fin que ese monstruo de la Córcega , aborrecido de los mismos franceses , sea destronado , y perezca víctima sacrificada á las manos de tantos millones de hombres , como lo han sido por su ambicion y por sus infamias. *Amen.*



Paris 11 de nov. = Hoy á las 10 ha tenido S. M. un consejo de administracion de guerra : asistieron el duque de Feltre , ministro de guerra ; el conde Cessac , ministro director de la administracion de guerra , y el conde

Mollier, ministro del tesoro imperial. = Al mediodía recibió S. M. al consejo de Estado, y trató varios asuntos con los miembros de este cuerpo. Después de la audiencia hubo un consejo de Estado, y asistió á él S. M. = A las 4 de la tarde tuvo S. M. un consejo secreto, á que asistieron los príncipes, grandes dignidades, los ministros del interior, de Guerra, los condes Lacedpede, Chaptal, Regnaud S. Angely, Mole, y los duques de Conegliano y Vicenza. (*Que apuros son esos, Sir, que teneis tres consejos en un dia?*)

Id. 12. = Hoi ha habido sesion extraordinaria del Senado, presidido por el príncipe archicanciller.

Id. 13. = El duque de Castiglione (Augereau) y el baron Michel, comandante de los granaderos de la guardia imperial han llegado unos dias há á Paris.

Id. 14. = Hoi ha tenido el honor de ser admitido á la audiencia del emperador y de presentarle sus credenciales Mr. Crauford, ministro plenipotenciario y enviado extraordinario (*no tiene algun carácter mas, Sir? Farolead, y haced saber que todavia hai un ministro extrangero que será el único, cerca de vuestra despreciable magestad*) de los Estados-unidos de América. Después de la audiencia tuvo un consejo de comercio. Luego pasaron S. S. M. M. á hacer una visita á S. A. S. *Madama*, que está indispuesta, y en seguida se dirigieron á S. Cloud.

Id. 15. = Hoi se ha reunido extraordinariamente el senado baxo la presidencia de S. A. S. el príncipe archicanciller del imperio: asistieron á él el conde Regnaud S. Angely y el conde Mole.

Id. 16. = Se sabe que el cuartel general de los aliados estaba en Meiningen el 31 de octubre (*Sí; pero ya estará á la derecha del Rhin*). El duque Constantino se habia ido á Coburgo á visitar á su cuñado.

Id. 17. = El vice-almirante Emeriau comunica, á bordo del navio imperial desde Tolon el dia 6, haber dado la vela en la mañana del 5 con 12 navios y 6 fragatas con viento al E., que en breve se mudó al N., y después al O. Sus buques de vanguardia estuvieron á tiro de cañon de la escuadra enemiga; en la escaramuza que se

5
siguió, el Agamenon que era el navio francés mas avanzado, se hallaba ya entre varios buques enemigos que le acosaban de balas, é hirieron 9 hombres; que el Wagram que era el mas cercano al Agamenon, le protegió eficazmente y tuvo 2 hombres heridos: otros varios navios y fragatas recibieron tambien algun daño en el velámen y equipage; que el enemigo se retiró despues; y que tres de sus navios parece haber sufrido mucho. (*Pues adonde iba Emeriau? Si será cierta esta salida! Si ha habido salida, no dudemos de derrota.*)

Lóndres 23 de nov. = Al saber los holandeses que sus libertadores estaban en Holanda, y que el príncipe Bernadotte se acercaba á Nimega, se aprovecharon de la ocasion tan deseada; y el espíritu de insurreccion contra el tirano se mostró repentinamente á cara descubierta, y se propagó como un relampago por toda la Holanda. Los franceses huian como podian: algunos *aduaneros* han sido sacrificados tumultuariamente á pesar de cuantos esfuerzos hicieron las autoridades para contener todo género de excesos. Los fugitivos de Bonaparte se han encerrado en las plazas fuertes y particularmente en Mastrick.

De los dos diputados que vinieron de Holanda, uno, Mr. Fagel, traia la comision de pedir 5000 hombres de tropa. La actividad del gobierno en este asunto ha sido extraordinario: ya se sabe el siguiente resultado.

Disposiciones militares.

Las fuerzas que irán á Holanda estarán al mando de un teniente general, que aun no se ha nombrado, y de los mayores generales Cooke, Skerrett y Taylor; el mayor M^r Donald del tercer batallon de guarnicion, como ayudante general; el mayor French, como cuartel-maestre general. Se compondrá la expedicion de destacamentos de los siguientes regimientos.

1.º de Guardias, de Lóndres.

2.º id., de id.

3.º id., de id.

El 35 de infanteria, de Portsmouth.

El 37 id., de Hasting.

El 44 id., de Steyning.



El 52 id., de Hythe.

El 55 id., de Windsor.

El 56 id., de Horsham.

El 69 id., de Woodoridge.

El 95 id., de Shorneliffe.

Y el primir batallon veteranos de Languard-fort.

Barcelona 16 de nov. La insurreccion de Italia comen-
zó el 29 de oct. (*Gac. de Val.*)

Tarragona 26 de nov. Sarsfield ocupa á Villafranca de
Panadés; un cuerpo de húsares ingleses (*Bruswick*), á la
derecha de Granada; el resto de las divisiones inglesas,
por los pueblos inmediatos á retaguardia y formando una
larga cola hasta Tarragona; 30 hombres de la div. de Wi-
ttingam, en Reus. Desde Tortosa hasta las avanzadas de
la Granada puede regularse en unos 200 de tropas nacio-
nales y aliadas, sin contar las que hay de esta parte del
Ebro y las del primer ejército. El enemigo tendrá unos
260 hombres. = Hoy se asegura la marcha de Suchet á Fran-
cia. = Las cartas de la frontera dicen que la revolucion apa-
rece con caracteres muy marcados y que no se oye en to-
dos los pueblos mas que: *somos perdidos! hay muchos trai-
dores! el emperador es un pícaro que nos ha engañado!
es un brigand. &c.*

Valencia 3 de dic. = Denia aun resiste. Sagunto es
formidable por su posicion, y por sus fuegos y almace-
nes; pero Tortosa cederá á un sitio regular = Se asegura
que va à formarse aqui un ejército de reserva.

Oyarzun 27 de nov. Volvieron á Francia las barcas pa-
ra puentes que antes conduxeron ácia Navarra.

Tambien han pasado diferentes carros cargados con ruedas,
cureñas y otros efectos.

El 28 pasaron para Francia 4 cañones de batir desem-
barcados en Pasages.

Parece que el Excmo. Lord Wellington ha pedido una
nota de todos los prisioneros franceses de S. Juan de Luz
y sus inmediaciones que se hallan en Inglaterra.

7
Continúan las familias de la frontera de Francia restituyéndose á su país.

Irun 29 de nov. El 27 pasaron los ingleses de España para Francia un puente compuesto de 17 barcas.

El 28 se tenían noticias de que Napoleón encontró en el senado varios que se oponían á sus ideas, y algunos de ellos los mandó arrestar en el Temple.

El 29 no había novedad en la línea; los ingleses próximos á Bayona, las tropas salieron de Ernani y demás pueblos á sus respectivos destinos, los de esta tienen orden de ir á Guetaria y Zarauz, pero aun no lo han verificado.

Los ingleses han apostado partidas de caballería en nuestras postas, para custodiar los correos que van y vienen de Francia á España. Los franceses van regresando á sus casas: en esta semana se han presentado 20 personas.

Id. 3 de diciembre. Los exercitos guardan la línea del río Nive: Soult está dispuesto á abandonarla á la primera señal de ataque, para cuyo efecto tiene ya enviado los bagages y equipages suyos.

No se sabe si se trata de defender el paso del Adour ó si se retirará sin parar hasta el Garona, pero las gentes abundan por esto último.

La brigada italiana que hacía parte del exercito de Soult ha salido para Italia, despues de haber sido reemplazada con conscriptos.

Se dice que despues de haber batido al virey de Italia amenazan los aliados poner sitio á Mantua.

El baron Hillier, gobernador de la división militar ha sido enviado al Temple. El conde Garat y otros 6 ú 8 senadores, han sido arrestados.

El conde del Abisbal llegó ayer, y pasó á verse con el Lord antes de tomar el mando. Arispe es destinado al exercito de Soult y se cree sea por razon del influxo que tendrá en los vascos, siendo él mismo vasco. Suponen á Maguncia bloqueada por los aliados.

Madrid 3 de dic. = Está concluida la causa formada sobre el asesinato cometido en la plazuela de Santo Domingo el dia 28 de noviembre último, y señalada su vista mañana sabado 4, á las 10½ de ella, en el salon gran-

de del ayuntamiento constitucional de esta villa, con el objeto de que este heroico pueblo, por el interes que ha tomado, se instruya de su resultado. = Domingo Benito Quintana.

Idem 4. = La causa formada sobre el asesinato cometido en la plazuela de Santo Domingo el dia 28 de noviembre último se ha visto hoy, sentenciado y notificado esta tarde, con cuya sentencia se ha conformado el promotor-fiscal, y no el reo ni su curador, los que han protestado el uso de su derecho. = Domingo Benito Quintana.

Idem 6. = Ha entrado aquí el brillante regimiento de caballeria del Rei, Estas tropas, los dragones del Rei y Guardias Españolas, próximos á llegar, anuncian la deseada venida del Gobierno, y con ella un testimonio de la seguridad de la Península, adquirida á costa de continuos sacrificios. (*Gac. de Mad.*)

Cádiz 13. = Han sido nombrados para gefes políticos de las provincias de Granada, Sevilla, y la Mancha, los Sres. D. Antonio Porcel, D. N. Morales Gallego exdiputado de Sevilla, y D. Ignacio de la Pezuela, enviado de España en Lisboa.

Los alumnos de la academia militar, establecida baxo la direcion de su digno gefe D. Gabriel Moron, en la poblacion de S. Carlos de S. Fernando, exâminados ya privadamente por una junta de profesores de fuera del establecimiento; verificarán sus exâmenes públicos el dia 15 del actual diciembre á las 9 de la mañana.

En el Conciso del 13 pág. 6 linea 11: no estan ya esos: *lease*: no estan ya casi esos.

Cambios. = Londres: Gobierno 52: Particulares á $1\frac{1}{2}$ uso, $52\frac{1}{4}$ á 52 y 3 octavos. = Vales Rs. 128 á 130.

Muertos del 12 al 13: *Cinco*.

TEATRO. = El filosofo enamorado. comedia en 3 actos. = Boleras. = Saynete. = A las 7.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.